



DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
 (CENTRO REPUBLICANO)
 Teléfonos:
 Dirección, 454 :: Administración, 380
 :: Redacción, 434 ::
 Un mes, 50 céntimos
 Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

Horas de reflexión

La reflexión es, casi siempre, un sedante a la decepción y al dolor. Nosotros tenemos que confesar que la tarde aquella que en el Parlamento sonaba por vez centésima la palabra cordialidad, cayó sobre nuestra alma, como una gran pesadumbre, una desilusión enorme. Pensábamos que la cordialidad sellada con palabras entre hombres sentados en escaños cómodos, viviendo un ambiente bien distinto al que se desenvuelve el pueblo, caería como catarata de agua helada sobre los entusiasmos que una crisis enciendera en el alma republicana del país.

La nación vivió unos días de esperanza; de esperanza en que, al fin, se cerraría el ciclo de tragedias que unos gobernantes ineptos, apasionados, atentos más a una destrucción estúpida que a una labor constructiva liberal y serena, le habían abierto en lo más vivo y sensible.

Muy peligroso es marchar un día y otro día y muchos más por el camino de la esperanza que se aleja; pero más peligroso es abrir un paréntesis a la alegría de una realidad que se acerca, y cerrarlo burlescamente, luego, con una honda decepción.

Nosotros veíamos aquella tarde al pueblo republicano decepcionado una vez más y en plena deserción de las banderas que tanto amó. Por eso salimos del Congreso con la pesadumbre de una jornada fatal y con el ánimo vencido por la desilusión más espantosa.

Pero la reflexión aleja la pesadumbre y, a veces, calma el dolor. Pensamos que una coacción incalificable había cerrado a un hombre —única promesa republicana de paz— el camino del Poder. Que si en las alturas se forja el rayo, a veces se siente el vértigo del miedo también.

Pensamos que un «veto», más aparatoso que posible, pero de todos modos eficaz, impediría dar satisfacción a las ansias nacionales, llamando a D. Alejandro Lerroux al Poder.

Pensamos que una amenaza, que no resiste el análisis ni la prueba, de conmoción violenta, detendría siempre las altas iniciativas ante el obstáculo de la duda cruel.

Esa duda sobre el mito socialista,

tenía que desvanecerse para que se entregara sin zozobra el Gobierno al Partido Radical. Y a ello tendió fundamentalmente el discurso parlamentario del Sr. Lerroux.

En aquella sesión quedó el «veto» deshecho y la amenaza, retirada. Quedó libre el camino para una resolución patriótica, de la más alta magistratura de la nación.

Reflexiónese sobre la actitud del Sr. Lerroux y se verá que era en realidad la única oportuna y republicana.

Marcharse de las Cortes suponía la revuelta en la calle; la revuelta en unos momentos en que hay muchas gentes que acechan el momento de la confusión para intentos peligrosos. Reanudar la obstrucción era, a todas luces, disparatado, después de comprobar que ella es inútil ante unos hombres que poseen la extraña ética de separar la dignidad política de la dignidad personal.

Cierto que esos hombres arruinan a España, que van hundiendo a la República, que han olvidado los principios esenciales de la democracia, al perder el sentido de tolerancia y de libertad.

Cierto todo eso y más. Innegable que ningún sector de opinión, absolutamente ninguno, ve correspondida la ilusión de tantos días, con una venturosa realidad.

Pero ¿cabía otro recurso que el de anular hasta el último todo pretexto que los socialistas aleguen para seguir en la gobernación nacional? ¿Podrán ahora alegar, para continuar en el Poder, la discordia entre los republicanos, discordia que procuraban fomentar y mantener?

La vía está expedita, la voluntad superior, libre. El obstáculo que torciera el rumbo de la crisis reciente, desapareció también.

Esperamos, pues, que la primera ocasión propicia servirá para que la crisis que se abra, pueda resolverse sin coacciones de ninguna clase y sirviendo exactamente los anhelos del país.

La reflexión induce a creer eso. Quiera el destino que la pasión no ciegue en nadie las fuentes de la serenidad, evitando días muy negros a la República española.

P. Riera Vidal.

Manfestaron los Socialistas que caso de ofrecérseles cargos de Gobernadores, los aceptarían. Nosotros les concederíamos los cuarenta y nueve gobiernos civiles, a ver qué hacían y en qué situación quedaban, después de haber dicho a los obreros que todo lo que en los pueblos ocurre, es por culpa de los Gobernadores.

Gregorio.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica **PALOMINO**
 Casa de absoluta garantía.

Las Congregaciones enseñantes

Aprobada la ley de Confesiones y Congregaciones religiosas, pronto será un hecho la prohibición de la enseñanza a estas Congregaciones, y para evitar la labor de ciertos mojigatos que pretenden hacer creer que el Estado no podrá sustituir no ya con ventaja, sino con cierta igualdad, a los Maestros de las Congregaciones, escribo este artículo, malo como mío, pero también sincero como todos los que de mí pluma proceden.

En primer lugar, afirmaré de un modo rotundo que las Ordenes enseñantes ni aman, ni quieren, ni desean la cultura del pueblo. Estas se dedican a la enseñanza por lo que tiene de industria, pero desprecian la parte noble y sana de la misma, que es el anhelo de todo Maestro por hacer la Humanidad algo más buena y más culta por medio de su trabajo.

Consecuentes con este principio, veréis grandes Colegios con los últimos gritos de la Pedagogía en cuanto a material, pero estos Colegios no los busquéis en los pueblos miserables, en donde jamás se oyó el silbido de la locomotora ni la voz estridente del «speaker» de la radio. En esas miserables aldeas la enseñanza es privación y no industria, y los frailes no la aceptan como tal. Además, en esas aldeas vive la plebe, y ésta jamás interesó a esos buenos señores. La humilde Escuela rural es la única antorcha que alumbró la tremenda ignorancia de esos pueblos en donde toda incomodidad tiene su asiento. Los grandes Colegios de las Ordenes enseñantes son sólo para la aristocracia de la sangre o del dinero. Seguramente me argüiréis: «Es que en esos Colegios hay clases

de primera enseñanza para los niños pobres». Es verdad; todos esos Colegios dedican algo de lo más lóbrego que tienen para recoger unos cuantos arrapiezos y con ellos vendan los ojos del ignorante o poco investigador; pero si queréis, preguntad quién dirige esa Escuela y veréis cómo en la mayoría de los casos es un Maestro seglar, un pobre Maestro seglar, que fracasado para regentar la Escuela del Estado, es víctima de la explotación frailuna, ya que los sueldos que dan estos buenos señores son misérrimos e irrisorios, mientras ellos cobran pingües retribuciones a los alumnos de casas adineradas que caen en sus manos.

Otras veces, esas mismas mojigatas personas que casi ninguna de ellas ha saludado a la Pedagogía, sostienen que los métodos, procedimientos, formas, etc., seguidos por los frailes son inimitables, y que los frutos obtenidos por ellos no podrán ser nunca igualesados por los Maestros del Estado.

Pobrecitos, no saben lo que dicen. La venda del fanatismo cubre sus ojos y no les deja ver más allá de las narices, porque si así no fuese, los que tal afirman sabrían que la Pedagogía sólo será completa cuando haya recogido todos los tanteos y todos los esfuerzos de los que han querido mejorar la Humanidad por la cultura y la educación.

Las Ordenes enseñantes, víctimas de una ortodoxia demasiado intransigente, no han permitido que a sus reglamentos de estudio lleguen las sagaces investigaciones que han aportado al campo de la Pedagogía, como ciencia no acabada, pensadores tan ilustres como Rousseau, Basedow, Condorcet, Locke y tantos otros que tras largos ensayos y meditaciones, llevaron a la Pedagogía los frutos de sus estudios.

La consecuencia lógica es, que la Pedagogía de las Ordenes religiosas es incompleta y anticuada. Hoy podríamos leer el «Ratio studiorum» tal y como lo escribió Ignacio de Loyola, mientras que de aquella vieja y tiránica Escuela definida por Aristóteles, como «lugar de tormento», y cuyo principal precepto pedagógico era aquel bárbaro e inhumano «la letra con sangre entra», a la moderna y racional Escuela, media un abismo.

Muchas otras razones podría citar para demostrar que no es tan completa como dicen algunos la enseñanza de las Ordenes religiosas, pero por no alargar más este artículo me limitaré a decir que las Congregaciones enseñantes solo desarrollaron las facultades brillantes pero nunca la lógica y la razón. Puede que hayan hecho

buenos dialécticos pero nunca buenos pensadores. A los ultramontanos que juzgan las cosas sin conocerlas, les recomiendo que lean el Quijote transpirenático del gran satírico Rabelais, y puede que después de leerlo y pensar serenamente, convengan conmigo en que los frailes enseñantes son los Jove-lines de la educación. Los Ponócrates, buscables en la Universidad, Instituto o Escuela popular, cuyos dirigentes son los que verdaderamente ansían y aman la cultura del pueblo.

R. Sánchez Bueno.

Almonacid de Toledo y Junio de 1933.

Legítimos Bacalaos Noruega y Tostón REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Scuriales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Broma de amigo

Al ocupar nuevamente el Poder el Sr. Azaña, en unión de los Ministros vitalicios y los flamantes de Hacienda, Marina, Comercio e Instrucción, han hecho pública declaración de enmendar los errores cometidos en su anterior actuación, empezando para España la era de tranquilidad tan deseada.

El Ministro de Comercio puso como condición para colaborar en el Gobierno, la derogación inmediata de la ley de Defensa. ¡Qué candidez la de este señor! Porque si los quitan esa ley, ¿quién les defiende? ¿Maurá? ¡No! Sabe muy bien el nuevo Ministro que la única defensa que les queda a esos señores es dicha ley; buena prueba de que no cuentan con la defensa de la opinión, cuando no exploran la voluntad del país por medio del voto, pero en fin, proponen enmendarse, y.... España se conforma con el propósito.

Nosotros mismos deseamos la continuación de este Gobierno por tiempo indefinido, porque si no, ¿cómo se aprobarían los planes que indudablemente traerán los nuevos Ministros? Porque suponemos que el actual de Marina no seguirá la obra de su antecesor, que todo el tiempo se le ha pasado en estudiar la forma de echar a pique una calabaza por su propio peso en un sitio fijo y sin que vaya a la deriva. Sería una insensatez se fuera este Gobierno y España no pudiera disfrutar que el actual Ministro, de acuerdo con el de Agricultura (por ejemplo), presentara a las Cortes un proyecto en estos o parecidos términos:

Para intensificar la importación de productos alimenticios, como trigo, maíz, aceites, garbanzos y otros, concederán las Cortes a este Ministerio un crédito extraordinario de X millones, bien para cons-

trucción de barcos mercantes (nosotros somos pacíficos), bien para subvencionar a Compañías de navegación nacionales o extranjeras que nos importen dichos productos hasta abastecer totalmente el mercado nacional, y de esta forma podrán los agricultores españoles conservar en sus graneros y depósitos los que tengan de cosechas anteriores y los que recolecten el actual, única forma de economía que deben observar los países adelantados: meter y no sacar, como aquí se hace; si no, ¿por qué hace dinero el usurero? De esa forma, hoy guarda un duro, mañana otro, y así sucesivamente, sin sacar ninguno y.... capital formado.

El Ministro de Hacienda no tendrá que preocuparse para atender los pagos necesarios a esa importación, porque el del agua inventará algo para hacer frente (supongamos): pagar en trapos, otro acierto que le aplaudiríamos; así evitaría tener que lavarlos.

Así el Gobierno tendrá, conciencia de su pasado, brindando a los españoles, Compan.... y algo de pescado.

El Sr. Ministro de Comercio, al cual rogamos no deje el cargo —por la defensa de la ley— en atención a lo anteriormente expuesto, y que entonces alarmaría a la opinión al ver que a los pocos días de inaugurada la apertura diera en quiebra el único comercio que nos queda. No haga semejante disparate el Sr. Franchy, que ya estamos hartos de oír la frase de.... Industria y Comercio en crisis.

No dimita el Sr. Roca, pues con razón se lo pido, no tenga usted el corazón, más duro que su apellido.

En Instrucción (atención, reclutas) nos pondremos a más altura que cualquiera nación bélica, gracias a los propósitos del Sr. Barnés, el cual debiera quitarse de su apellido el néa, y sería cuando los españoles estaríamos en nuestro elemento, ayudando de esta forma a la única industria nacional que nos queda y no debemos consentir dé en quiebra.

Aplaudimos sin reservas, al Ministro de Instrucción; pues que de intelectuales, nos llenará la nación.

Mientras los nuevos trabajan, los vitalicios tendrán tiempo de dedicarse a estudiar el efecto que prácticamente han producido sus disposiciones, y con nuevos bríos seguir el camino emprendido, en el cual, y particularmente el señor Largo, le queda algo por hacer, y es cambiar los Jurados mixtos por Jurados expresos.

Estos que buscan la enmienda sin salirse del Gobierno, aguantarán el calor, y se pasará el invierno sin haberlo hecho mejor.

Julián Morales.

Camarenilla y Junio de 1933

ANTONIO LILLO MACÍAS
 AGENTE DE NEGOCIOS
 HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

Señor Ministro de Instrucción Pública

Ante la idea de una regeneración reflexivamente calculada, ¡cuántos esfuerzos realiza la humanidad al pasar de los tiempos para conquistar la perfección como fin!

El estudio y la conciencia que cada uno tiene del destino, es una prueba del perfeccionamiento de las facultades, del libre desenvolvimiento, del fin que la humanidad persigue en su progreso.

Ahora que se va haciendo la luz del entendimiento por la Escuela, y por ella se ha interesado firmemente el alma de todos los españoles; ahora que va reclamando el Estado sus tendencias democráticas; ahora que en favor de la lucha parece que los derechos del niño se

elevan por fortuna y el azar le ha colocado al nuevo Ministro en el alto sitio del templo de la civilización, y desde él aspira a dirigir los asuntos pedagógicos.

Ahora, por una manifestación del sentir jurídico, la sociedad como conciencia viva, pide al conocido Pedagogo, la más energética, pronta y eficaz solución al problema de la enseñanza, sin tantos gastos, ni lujos; sin tantas exigencias para colocar Escuelas donde no hay Maestros donde han huído del irri-

PUGILATO

Los entusiasmados con eso que se ha dado en llamar cordialidad republicana, prongan que los socialistas, en cuanto que esa cordialidad sea un hecho, se retirarán del Poder, porque así les conviene a ellos.... y a la República.

¡Qué gran equivocación!.... Los socialistas no se van, lo decimos nosotros, ni con cordialidad ni sin ella.

Podrán manifestarlo así, pero es con el propósito de engañar a los inocentes republicanos y que los dejen otro poco tiempo de disfrutar tranquilamente de la breva.

No negamos, porque se ve, que muchos socialistas de los de primera fila interpretan el momento de acuerdo con la realidad, y son partidarios, hace tiempo, de una retirada digna. Pero es que la primera fila la integran seis u ocho.

Vienen luego las demás filas, hasta la quinta, y a éstas no puede hablárseles de retirada, porque son capaces de morder a quien se lo miente.

Es más, que según nos dicen, tienen el propósito lo que integran las filas segunda hasta la quinta, de presentar una proposición en el Parlamento para que se declare que jamás podrán venir otros Diputados a sustituir a los actuales, quedando ellos nombrados a perpetuidad.

Y caso de llegarse a la votación, ya se sabe. La mayoría manda.

A pesar de lo que manifiestan los hombres más puros y destacados del federalismo, opuestos terminantemente a toda colaboración con la pandilla social-enchufista, el hecho es que el Sr. Roca sigue dirigiendo la Industria y el Comercio.

Lo que él se dirá: «Hablar, hablar, pero aquí entré, buen trabajo me costó, y será más difícil echarme a mí que a los socialistas».

Por nuestra parte, hacia mucho tiempo que teníamos calado al señor Roca. Tanto exhibirse y tanto zascandilear no podía ser con otro propósito que con el de colarse a las primeras de cambio.

Y así ha sido.

El viernes fué un día de agitación en algunas poblaciones. ¿Motivos? Las colgaduras.

Tan imbéciles son a juicio nuestro los que llevan a cabo la estúpida ostentación de las colgaduras como los que entretienen el tiempo en lanzar denuestos ante ellas.

Los primeros deberían comprender que no es con esos movimientos como mejor se defienden las buenas causas, y los segundos comprender también que es en cosas más prácticas en lo que hay que emplear las energías.

Unos pingos que cuelgan de algunos balcones, no es motivo para meter escándalo.

HORARIO POLITICO

Sigue la «cordialidad» en el Parlamento. Todo se desenvuelve en un ambiente de paz. Todo menos las brillantes catilinarías del Sr. Sánchez Román al Gobierno, centradas, de un modo especial, contra los Ministros de Agricultura y de Trabajo, los más funestos para la paz y para la economía nacional.

Otra vez vibró la protesta contra la desdichada ley de Términos municipales. Se adujeron razones, se citaron ejemplos, se demostró hasta dónde perturba con diáfana claridad. Que ella es la causa del ochenta por ciento de los conflictos del campo; que ella supone para el obrero el hambre y para el patrono la ruina. Que sólo una terquedad inconcebible, un anhelo nada patriótico, nada republicano, de sacrificar lo nacional a pequeños egoísmos societarios, puede mantenerla en pie. Se dijo todo eso y.... la fatídica, la trágica ley sigue en pie.

A la fuerte arremetida contra el Sr. Domingo, contestó éste con palabra más abundante que razonadora y precisa. Fuerza es convencerse ya de que el mucho hablar supone casi siempre un pobre hacer.

En otras ocasiones, los Ministros, ante una oposición tan dura y tan certera, hubieran consultado a su conciencia y terminado ese examen con la dimisión. Ahora, no. El «nuevo» estilo permite a los Ministros seguir destrozando a España sentados alegremente en el banco azul. En ese banco que, en los últimos días, más que asiento de Ministros de una República parecía banquillo donde se debaten incómodos y nerviosos los procesados por gravísima acusación.

sorio y vergonzoso sueldo, niños a millares que sólo han tenido obstáculos para entrar en el templo de la ciencia y ensayados en la vagancia callejera siguen vagando. La institución Pedagógica en vez de iniciarlos y propagar sus tareas, los aleja imponiéndoles molestias, dificultades y por cansancio, se produce la dejación de un derecho que realiza todo ser humano para la conquista del perfeccionamiento como fin. *Ahora....*

Yo me atrevería a criticar la obra de los señores Ministros don Marcelino Domingo y de D. Fernando de los Ríos, relacionada con la Escuela básica, y la formación del Patronato de Misiones Pedagógicas; pero *ahora* lo que más interesa es, que en el próximo curso escolar los esfuerzos reflexivos del Sr. Barnés, se vean colmados, sin los errores pedagógicos que al entender de algunos Ministros les impone la política. Ya que la pluma en la mano corre para satisfacer lo que es lícito divulgar, no quiero privarme de reconocer el alto valer pedagógico, el talento al servicio de la Patria y el entusiasmo por la colaboración en favor del progreso intelectual, tan humano como indispensable; tan necesario de buena dirección como prestigiosa la obra técnica que esperamos de un Ministro que, por sus conocimientos, no fracasará como fracasaron sus antecesores. Y en esta esperanza fijamos nuestra idea, en el Sr. Barnés; que no seguirá por los caminos sembrados de los anteriores Ministros, que se puede decir muy alto fueron un derrotismo filosófico todos los trabajos políticos-pedagógicos por ellos realizados.

Todo dinamismo se avanza por ley de selección; pero no en el sentido que los políticos quieren, dándole la dirección del camino recorrido, por latir en el ambiente un valor social imponderable de maravillosa eficacia revolucionaria escolar, que se manifieste vivamente por la práctica, aislada de bombos, errores, gastos inútiles, cursillos antipedagógicos, etc., etc.

Ya entenderá el Sr. Barnés lo que es, y lo que debe ser, para aliviar el cansancio del pueblo por anemia pedagógica que puede complicarse con la enfermedad del desengaño.

Al Sr. Barnés por su amor a la flor de la humanidad, por la razón de su vida al lado del Sr. Gossio siempre en el Museo Pedagógico, por el entusiasmo de sus nobles ideales, ¿quién no lo conoce, y quién no espera un gesto soberano que haga bullir en su psiquis un relámpago de aquel entusiasmo por la vida escolar y su progreso?

Por esta lógica consecuencia y ante el camino que hay que recorrer, debe hacerse un esfuerzo para sumarlo a los que ha realizado la humanidad a fin de aproximarse a la posible perfección en el tenebroso mar del progreso que España necesita.

Y esa aproximación está en la acción de las alturas del Ministerio de Instrucción Pública, si examina la ternura cálida y eficaz del pueblo español que ambiciona energías que hagan palpitar el cerebro de los espíritus vivientes, y desean ver la razón del destino por la resolución de la crisis en que está nuestra civilización española.

T. Jesús Barbosa.
Profesor.

COSAS DEL MUNICIPIO

La terminación de las obras de Zocodover dieron lugar a un ratito de detenida discusión. Bien es verdad que el asunto lo merecía, pero no en el sentido que se hizo, sino para lamentar que se hayan invertido las pesetas en hacer allí un corral de peores características que el que existía.

Creía todo el mundo que las obras de referencia supondrían una transformación total en el sentido

de facilitar la circulación y suprimir estorbos, y se ha visto con gran sorpresa que, lejos de eso, los pretilos y barandillas alcanzan por algunos sitios alturas verdaderamente fantásticas.

Claro está que el que manda, manda. Y en este caso, el Ayuntamiento nada pintaba puesto que el dinero no era suyo. Así, pues, hay que conformarse con lo que nos han querido dar.

Y por eso precisamente consideramos fuera de rigor que el Municipio designe un representante que, junto con el Gobernador, proceda a la recepción de las obras. Como asimismo que se censurara al Arquitecto porque no dijo oportunamente que aquello estaría mejor con un riego asfáltico.

En resumen, que con razón o sin razón, con derecho o sin él, es el caso que de Zocodover se ha hecho algo que no es lo que en el ánimo de todos estaba. Y el tiempo empleado en discutir pequeños detalles hubiera estado mejor invertido en evitar ese engendro.

Veinte mil pesetas gastadas y lo que falta, sin que con ello se haya beneficiado nadie, ni tan siquiera los que han realizado las obras que, según nuestras noticias, han salido perdiendo dinero.

Una interpelación había anunciado la minoría radical sobre administración municipal. Y tenemos entendido que ella se encaminaba a poner en claro ciertas aseveraciones que ha hecho públicas, al parecer, el Concejil reaccionario (no podía ser otro) Sr. Conde. Indudablemente se pretendía que esas afirmaciones, que atañen a la hon-

radez de algunos Concejales y el Alcalde, fueran hechas desde el escano, que para eso dispone de él ese señor. Pero, sin duda, *las muchas ocupaciones* le impidieron asistir, y el asunto quedó aplazado hasta tanto el Sr. Conde haga acto de presencia en la sesión, que de esperar es esto ocurra en la del lunes.

Así se espera, pues nadie puede suponer que nos encontremos ante una segunda edición del socialista aquel que, después de calumniar por fuera, no ha vuelto más por el Ayuntamiento para no tener que rendir cuentas de sus *fechorías*.

El Alcalde hizo una declaración sensacional. Los Grupos escolares del Cambrón están en disposición de ser inaugurados cuando se quiera. El Ayuntamiento todo lo tiene hecho. No falta ningún detalle. Pero....

¿No hay Maestros!! Y, por lo tanto, hasta lo menos Septiembre u Octubre no podrán funcionar esos Grupos escolares.

Nos parece que esto ya lo adelantábamos nosotros hace unos números. La mano negra que en este asunto impunemente se mueve, impediría que se abrieran esos Colegios antes de las reglamentarias vacaciones. Y así se dice ya en forma oficial, tras de tantos empeños como algunos Concejales han puesto porque así no fuera.

No aseguramos que haya intriga, pero lo parece, al menos. Quienes dificultaban esa inauguración han triunfado, y ello supone una verdadera vergüenza.

Aguila.

ESTAMPA DE LA TIERRA

EN EL SUELO ESPAÑOL

Canción de siega.
Sinfonía maravillosa de trilla, de trabajo y de pan. Dureza en el ambiente; aspereza en el corazón humano. Fuego en los rostros; frialdad en la entraña del ser campero. Odio en los ojos; rencor en los labios. Sudor en la frente honrada del labriego; apetitos sucios y viciosos en el burgués de playas, de casinos y cafés.

Canción de trilla..... lamento duro de explotación infantil; explotación suicida; vejación inhumana que merece toda clase de repulsas y toda condenación.

Es lastimoso contemplar la estampa durísima de la trilla bajo el ardiente sol castellano y sobre la estepa seca, asfixiante, del suelo español. Causa pena honda ver a chicuelos de siete años tostándose al paso lento, cansino, de la perzosa yunta, bajo el ficticio sombrero del pequeño pavero; es un verdadero atropello a la infancia, a la razón, al ser, a las leyes naturales y fisiológicas; es un crimen tolerar que la infinidad del agro español se desahaga, se pulverice, se embrutezca, se aniquile, se la mate moral y corporalmente.

Los egoísmos de los de arriba, tolerantes y complacientes, son los factores principalísimos de la explotación, de la incultura, y más tarde de los trastornos sociales, que tanto tenemos que lamentar y condenar. Los de abajo también llevan consigo el germen de la responsabilidad: unas veces, la miseria, la necesidad de cubrir lo mejor posible las muchas necesidades de las familias, de los hijos; otras.... el afán de percibir un pequeño anticipo del engendro, aun a costa de la vida del vástago engendrado al amparo del cariño pero bajo el egoísta pensamiento de que un día sea la ayuda de los progenitores.

Cuando los retoños empiezan a espigarse, no se les deja granar; se les saca de la Escuela (el que llega a ir), y se le condena al trabajo forzado, al duro caminar por la senda

de la vida llena de abrojos, cuando sus fantasías niñas soñaban con juegos, con libros y juguetes, y con un estado de formación graduado para llegar a hombres, en toda la extensión de la palabra gráfica.

Es ridículo ver ese momento, el primero apetecido por los mozalbetes, el de llegar a quintos. Es ridículo y doloroso, porque en vez de encontrarnos con HOMBRES (conjuntados se entiende), sólo nos hallamos ante un puñado de muchachos imberbes, enfermos los más, desproporcionados, deformes, con cara de niños y hechos de hombres hastiados, y con más refinada y sabia gramática parda que algunos hombres de antaño.

El poco cuidado que en el suelo de España se tiene de las juventudes; la explotación temprana; el obligado trabajo forzado que se impone a la niñez y el ambiente malsano que les rodea, embrutece los sentidos, les hace cometer toda clase de actos incultos, groseros y asquerosos, y de sus labios casi lechonzuelos cae ese torrente de soeces, de palabrotas bestiales, de adjetivos bastardos y encanallados que tanto censuramos, que tanto nos avergüenza, que tanto nos escandaliza.

No hay que culpar a la juventud vieja, bárbara, de su desnivel cultural y moral, no. No echemos todo el peso de la balanza sobre sus espaldas de oprimidos, no. No busquemos tampoco la responsabilidad de sus actos en sus conciencias oscuras; busquémola en la otra, en la opuesta, en la del capital, que nunca se preocupó del desvalido, del pobre, del inculto, de esos pobres niños de siete y ocho años que trillan y les vieron complacidos desde sus muelles butacones destrozarse bajo el sol castellano por dos reales. Busquémola en la conciencia de los padres tolerantes, egoístas, que les importa más un puñado de reales al fin del Agosto, que la vida de esos pequeños que, muertos de cansancio y de sed, añoran la Escuela, los bu-

nos amigos, los juegos que ellos no pueden gustar.

Busquémola en la conciencia de las autoridades que legislaron leyes para luego no vigilarlas y hacerlas cumplir con mano dura; también tiene su parte la sociedad estúpida, rutinaria, hipócrita y acomodaticia, que sigue en la inercia ante la mantanza de inocentes ilusiones y ante el exterminio de la raza fuerte, de la raza sana.

Todos responsables; todos indiferentes; todos humanitarios, pero aplastando cobardes a la humanidad que nace al lento cantar de la siega, al cómodo susurro de la *maravillosa trilla*.

Paoo.

Mora y Junio de 1935.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos **TALLERES**: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

POSTALES DE PRIMAVERA

XXIV

Cordialidad

Decíamos en una de nuestras «Postales» de Abril, hablando de la cordialidad que debe haber entre todos los republicanos, que, para lograr tal deseo, se imponía el juicio y buen criterio de todos, corriendo las aguas parlamentarias por su verdadero cauce, y que lo contrario sería hacer el juego a los otros.

Estábamos en lo cierto. Con motivo de la crisis ministerial, y de la hostilidad en que se movía el republicanismo parlamentario, incluyendo a los socialistas, que también son republicanos, los otros, los de la caverna, los del Cristo para patentizar sus ideas religiosas, aun cuando no crean en él, los que acechan el momento de lograr sus propósitos valiéndose de medios en que la nobleza no impere y falta la sinceridad, los otros, repetimos, se frotan las manos añorando el próximo día de ver realizados sus sueños por la divergencia de apreciaciones y criterios de todos cuantos directamente o por medios indirectos contribuyeron a hacer grande e histórico el 14 abril en que, como aurora de libertad y progreso, surgió la República. Son unos ilusos. Deben comprender que cuando el régimen está en peligro, todos cuantos en él ciframos nuestra esperanza de redención, súbitamente nos uniremos para defenderle. Esto ha ocurrido ahora.

Pero no, no han logrado sus esperanzas. Se impuso el buen criterio, y todos, con exacta visión de la realidad, han cesado en su aptitud agresiva y suicida, que han cambiado por el frente único para con más acierto y seguro éxito, defender la República, la cual es democracia y libertad, amparo del humilde y protección para el atropellado.

¿Sobre qué punto ha girado la rueda de la cordialidad? Tenía que ser el eje el ilustre Jefe del Partido Radical. Una vez más se han sacrificado por la República, y se sacrificará cuantas sea necesario; una vez más dejó al descubierto la nobleza de su alma y la rectitud de sus propósitos; una vez más ha pensado que antes que él, está el Partido y la ideología de éste, y antes que el Partido está la República. Con este desinterés, con este altruismo y generosidad ha conseguido que se olviden, por todos, agravios y ofensas, que no haya rencores y que la reconciliación sea perfecta. Hacemos votos porque sea duradera y fructífera en bondades para España.

Tal es el amor que por la República siente nuestro ilustre Jefe que

a pesar de haber reiteradamente manifestado que los radicales no colaborarían con los socialistas, dijo al Sr. Prieto, discutiendo con él en el Congreso, que había ofrecido al Sr. Presidente de la República, si formaba Gobierno el Sr. Besteiro, «que todos juntos formarían a su lado para salvar a la República». Radicales y socialistas. ¿Hay algo más hermoso?

La cordialidad existe. Lo que hace falta ahora es que nos aprovechemos de ella para traer la paz y tranquilidad de que tan necesitados estamos; para laborar en beneficio de todos, y para que esté en relación la vida de España con la tranquilidad de espíritu y material que presidió el momento de traer la República.

Otro motivo que tenemos para felicitarnos es la declaración del Sr. Martínez Barrios. Este ha declarado que en lo que están de acuerdo con el Sr. Azaña y coincidentes con él, es que es necesario hacer efectivas las leyes. Se refiere, entre otras, a la Agraria y a la de Congregaciones, con lo cual quiso demostrar que el Partido Radical es de izquierdas. No ignorábamos esto, y por eso lo decíamos la última semana: «Si somos de izquierdas, y lo somos, ¿por qué no lo hemos de demostrar con actos?» Tenemos la convicción de que don Alejandro fué siempre de izquierdas, aunque por causas circunstanciales y de momento haya parecido inclinado a la derecha. Es pues, de izquierdas y gubernamental, amante de la República y del orden social. Para cumplir con su deber no necesita estímulos, más se complace en que el Partido Radical aumente, porque en igual proporción aumentará el orden social. ¿Será Poder el próximo Octubre? Lo celebráramos.

Uno de antaño.

JIRON DEL MOMENTO

Diálogo jugoso a

través de la sierra

Carretera adelante trepida el automóvil público que hace su recorrido diario de Madrid a Aranda de Duero. Las llanuras de Fuen-carral y San Sebastián de los Reyes, primero, y las vegas de Guadalix después, se ofrecen a nuestra vista rápidas, sin que pueda apreciarse en ellas otra cosa que el dorado de los cereales, ya en sazón, o alguna mancha salteada de verdura, ofrecida por las enanas plantaciones de vid. Dentro del coche los viajeros nos apretamos como pollos en banasta. A nuestro lado camina un humilde industrial, según confesión espontánea, que, *Socialista* en ristre, va devorando las últimas noticias. Un poco más allá, un par de viajeros discuten defendiendo con tesón sus opuestas posiciones políticas. Nosotros, más enamorados del paisaje, aunque austero, que de la política, que siempre ha sido y será barroca por todos los conceptos, tendemos nuestra vista, distraídos, a través de las ventanillas. Súbitamente, el hombre de *El Socialista* ha dirigido su mirada hacia nosotros, ha soltado el periódico, y, adoptando una actitud muy oratoria, nos empieza a decir que él fué «interventor» socialista en Madrid durante las pasadas elecciones. Ante tamaña revelación de personalidad, abandonamos el paisaje, de buen grado, para concentrarnos en su amena conversación.

Comienza diciendo que todas las calamidades de la época presente se deben al régimen capitalista, que no ha sabido administrarse. Como nosotros no tenemos otro capital que administrar que unas infimas gotas de cultura, encenagadas en unas pseudo-oposiciones, de cuyo desarrollo no queremos acordarnos, no tenemos por qué hacerle ninguna objeción a su acusación categórica. Continúa, en su mismo

tono doctoral, hablando de derechas e izquierdas; sacudiendo a unas y ensalzando a otras. Ahora sí que le objetamos nosotros, tal vez guiados por nuestras aficiones educativas: ¿Y por qué no preferir el ambidestrismo? Nuestro interlocutor nos mira, un poco chasqueado; mas, sin darle importancia, continúa su disertación, ahora ya en extremo interesante. En brillante párrafo llega a decir que el más grande orador de los pasados Parlamentos fué Rodrigo Soriano, y que a los hombres del pasado no se les ha conocido hasta ahora, «que es cuando se está haciendo la Historia oficial».

Sin darle importancia a lo del último D. Rodrigo, fijamos nuestra atención en la última parte de su atención, preguntándole:

—¿A qué llama usted Historia oficial? A lo que, sin arreararse, contesta:

—A la que se está haciendo ahora.

—¿Pero es que cree usted—continuamos nosotros—que la Historia es como las leyes del péndulo? Y el antipio «interventor» nos hubo de contestar muy convencido:

—Es que usted no está enterado; pero hasta ahora no se ha empezado la Historia oficial.

Al llegar a este punto nuestro vehículo ha entrado en la Cabrera. Por la carretera, una charanga pueblerina, lanza sus notas, nada agradables por cierto, al fino cierzo de la sierra. Tras ella, un conglomerado humano se dirige hacia la plaza de toros: Es día de romería. Los unos, con su bota repleta, van rindiendo culto a Baco, que ni aun en Grecia debió entender de armonía, a pesar de las odas en su honor. Los otros, ataviados con sus trajes domingueros, asedian a sus Aldonzas, o hacen méritos para asediadas, cabalgando en una viejos pencos. Más allá, vendedores de baratijas, confituras y esculturas del santo (mercantilización escayolada de la divinidad), y, como complemento, una sucursal del Rastro, portadora de unos viejos cencerros y esquilones, aderezo imprescindible en las vacadas de la serranía. Y nosotros nos preguntamos, para «inter nos»: ¿Caerá todo este motivo, que es altamente histórico (puro hacer del «demo»), en la Historieja oficial?

Ahora hemos fijado nuestra atención en el promontorio rocoso del Pino de la Miel, pelada vértebra de la Carpetobética.

En la cumbre, cortes escalonados y caprichosos; en las laderas, tonos amarillos del piorno en flor, y alguna mancha verde, de los diminutos frutales. Todo ello forma un conglomerado pintoresco en este día de sabor romero. Y nuestro héroe, próximo a la despedida, quiere dar un último brochazo de su refinada cultura.

—¿Le gusta a usted el paisaje?, nos pregunta. Si —le contestamos—, es admirable.

¡Ah!, por algo Velazquez primero, y Goya después, lo plasmaron en sus lienzos de manera extraordinaria. He aquí un nuevo detalle que aportar a la investigación pictórica.

Al despedirnos nuestro buen hombre, sonrie agradecido a nuestra atención en sus exposiciones. Y dándonos la mano, que nosotros estrechamos efusivamente, continúa devorando *El Socialista*, acaso pensando en una nueva «intervención», o ¿quién sabe si en algún carguillo escursionado de las sufridas ubres del caduco Estado?

Felipe Nombela de la Higuera.

Las Navas de Buirago (Madrid).

“La Soledad”

Antigua Funeraria

Hijo de Benito San Román

Sos Bóoquer, 6.-Teléfono 255
CORONAS :: ARCAS :: FÉRETROS

SE VENDEN
dos Máquinas Alemanas, seminuevas, para hacer género de punto.
Razón: MORA DE TOLEDO
Calle Orgaz, núm. 21

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta **MONTES**
BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de **Anís PROA**

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGUILÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE
en la CUESTA PORTUGUESAS

Granja “La Bóveda”

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es **ESENCIA PURA E HIGIÉNICA**, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.
Suournal: Coliseo, 5 y 7
TOLEDO

DESPACHO DE CARNES:
Mercado de Abastos, 17 y 18

CORRALES

Nuevos precios en baja del Cordero lechal:

Chuletas 4,50 Kilo.
Idem pierna 4,00 »
Paletilla y collada. . . 3,50 »

Mercado de Abastos. Cajones números 17 y 18

Lo que ocurre en la provincia

EN OCAÑA

UNA CONFERENCIA

D. Pedro Riera, cantor insuperable de las virtudes de la mujer española, dió ante las mujeres de Ocaña una bellísima conferencia que, como ya esperábamos, fué un lisonjero éxito que unir a los muchos que tiene en su historia literaria el brillante escritor.

Los títulos de los puntos sobre que había de versar su conferencia, habían despertado vivísimo interés entre el bello sexo que anhelaba escuchar la palabra elocuente y florida de D. Pedro Riera Vidal.

Por eso, el amplio salón en que tuvo lugar el hermoso acto, se llenó de un selecto público femenino, que escuchó con religioso silencio y creciente interés la amenísima charla, bello compendio de la vida de la mujer, como esencia inspiradora del genio del hombre.

Empezó su conferencia D. Pedro, con un bello canto a la mujer ocañense, que en la misma mañana de aquel día de Corpus Christi, había dado la nota simpática y caritativa de postular para la brillante Fiesta de la Flor, que se celebraba en este día, a beneficio de la Colonia Escolar. No hay que decir cómo impresionó a las oyentes el bonito exordio de la charla, conociendo el lenguaje ideal que D. Pedro usa en sus conferencias, y sus sentimientos bondadosos tratándose de fiestas en beneficio de los niños.

La Historia, el Arte, la Literatura, la Pedagogía, el Hogar, como troncos del corazón femenino, fueron los puntos interesantísimos que con elegante sencillez fué desarrollando ante el interés creciente de las mujeres de Ocaña.

La mujer como hilo dorado que ya uniendo el destino de los pueblos, fué dejando en nuestra mente el convencimiento de que en todas las épocas de la historia la silueta moral de una mujer, de una santa, de una reina, trazó la huella que siguieron las generaciones, camino de la civilización y del bien.

Desde la mujer bíblica, hasta nuestros días, en la conferencia de D. Pedro, fueron surgiendo las mujeres más notables, cuyo recuerdo es una estela luminosa que no se borra jamás: Eva, María madre, Santa Isabel de Hungría, Isabel la Católica, etc. Algo que cruza como dulce visión del pasado de los pueblos, grande, por la virtud de sus mujeres.

El Arte, la Literatura, la Pedagogía, nos pone en la bellísima conferencia mujeres a granel que contemplar, como inspiradoras de las grandes obras, de esas obras maestras en que sus autores bebieron inspiración de ternura en unos ojos dulces de mujer.

Leonardo de Vinci, Rafael Saúzio, Lamartine, Alejandro Dumas, Bécquer, no hubieran podido dar al mundo artístico literario sus obras cumbres, si no hubieran conocido a Mona Lisa, Fornarina, Graciella, Margarita Gautier y Teresa.

La mujer, como síntesis de la Pedagogía, fué, con serlo todos muchísimo, el pasaje más bello e interesante de la conferencia, ya que en él la mujer es más que guía de las generaciones a través de las páginas de la Historia, más que inspiradora de las obras maestras, de la Literatura y el Arte; ya que es... modeladora acabada del corazón del niño, futuro ciudadano, futuro artista, futuro genio, futuro artífice, en una palabra, de la vida y de la civilización de los pueblos.

Un canto más, un bello poema más de gratitud hacia la mujer ocañense, que con tanto entusiasmo había sabido en la espléndida ma-

ñanita del Corpus, lucir su donaire y hermosura en beneficio de los niños pobres de la toledana villa, y... una salva de aplausos larga... larga... interminable para D. Pedro Riera Vidal, que acababa de cumplir la promesa que hace tiempo hiciera de venir de exprofeso para ofrendar una de sus amenas e interesantes charlas a las mujeres de Ocaña.

Lucía Calle de Casado.

De Navalucillos.

El fin de la violencia.

El toro desmandado que libre se veía de la honda del vaquero y su gran ironía, del castigo del manso que con su gallardía le privaba constante y con gran tiranía.

En carrera veloz atravesaba el campo, subiéndole cordilleras, descendiendo a barrancos, corneaba los árboles, abriendo paso franco cuando le obstruccionaba la tapia de un vallado.

Todo era violencia, bravura y energía, al verse en libertad que ansiaba y ya tenía, pero pronto cansado, dolorido el testuz, tumbóse fatigado y con gran lentitud.

Mugiendo sin descanso con desesperación, llamando a aquellos mansos que antes abandonó, pues ya reconocía pensando con paciencia lo mal que procedía usando violencia.

Ildefonso de la Rocha.

De Barcioceno.

La verdad en su lugar.—En el diario Luz, del 20 de este corriente Junio, leo las sugestivas declaraciones hechas a La Rambla, de Barcelona, por el líder socialista Sr. Prieto, actual Ministro de Obras Públicas, entresacando su alusión como error político del Sr. Lerroux, de haber asimilado al Partido Radical en los ingresados después del 14 de Abril en el mismo, el detritus del fenecido régimen.

En el nombre de los nuevos adheridos y reconociendo que últimamente el jefe del Partido Radical, dejó sentado bien claramente en el Parlamento, que todos los partidos han tenido el cedazo más claro que el suyo y ninguno puede hacerse imputaciones en ese orden y si con toda corrección expongo mi leve opinión, que del organismo español al Partido Socialista asimilo el tejido adiposo del mismo en tanto el Partido Radical, ha sumado a sus filas todo el tejido celular más activo del nervio nacional, toda una clase media experimentada y conocedora de los privilegios gozados por la fama de ricos ya rentistas, absentistas, usureros disfrazados en mil envolturas trapaces y que a sus expensas esforzados de los medieros vivían aquéllos su parasitismo rosado.

Por tanto, Sr. Prieto, está usted completamente equivocado, no será su socialismo el que haga la revo-

lución económica, mejor han hecho la depresión económica, la definitiva revolución en la economía, está reservada hacerla y precisamente por los que últimamente han llegado al Partido Radical, y lo que es más interesante, en un marcado progreso social más allá que su exuberante imaginación conciba y que os dejarán chiquitos ante la opinión y verán cómo la demostración de los hechos hará mella en el sector socialista y hasta me permito pensar en ver en el Sr. Prieto nuevo Briand, que convencido algún día venga a ponerse de acuerdo con el que escribe, dando su aprobación a la obra efectivamente hecha y firmemente asentada por procedimientos básicos que en reconstrucción nacional de todo cuanto está hoy vacilante por vuestra acción irreflexible y llena de sueños irrealizables, que estarán muy bien como doctrina propagadora pero gubernamentalmente ejecutada ciega las fuentes de producción y sólo en beneficio temporal del obrerismo hasta hoy y de aquí en adelante seguido vuestro sistema será el colapso general que envolverá en la ruina a todos.

Los radicales de buena ley tan republicanos como el que más, llegan al Partido con jugosa savia y de sean a toda costa y empeño subsistan en España los medios democráticos y liberales de la República, pero ordenados a conseguir se viva bien por todas las clases y llevando su sana política a una nivelación más posible, siempre en proporción de la vitalidad del país; sabemos muy bien por haber pasado por todo cuanto haya podido pasar sér humano, la serie de roedores y buscavidas que obtulizan a los que viven del trabajo en toda su expresión de producir y son a veces los que gritan ideas de justicia y son sin embargo los profesionales de la injusticia.

Seguro está el Sr. Lerroux, cómo han de responderle muchos de los nuevos radicales, sabe muy bien es gente segura y sobre todo de acción, si bien enérgica, pensada, y en representación de los nuevos allegados en tierra Toledo, hacemos saber al Sr. Prieto, que no está muy lejos el día que le demos lección de hacer cestos, mimbres no nos faltan, y de seguro terminará queriendo ser cesterero en nuestro taller y colaborar a nuestra humanitaria y tan social... mente buena obra de evolución, de progreso en armonía y paz.—Cardassay.

Coplas provinciales.

Amnistía.

Ahora en las tertulias se habla de amnistía para los delitos de poca valía.

Para los delitos que dice la gente que el que los comete es un delincuente.

Para los delitos de Prensa y políticos, para los delitos que son pequeñitos.

Sin embargo, aquellos que no hicieron nada, están olvidados siempre en la estacada.

Aquellos son entes que nadie les mira, aquellos son carne, apetitos de ira.

Estos no son hombres, son simples pellejos que no son mirados por niños ni viejos.

No somos humanos, No somos leales, no exteriorizamos nuestros ideales.

Venga esa amnistía con gran libertad, no mirar delitos, siempre la IGUALDAD.

Y si ahora gritamos viva la República, Después, con gran fuerza y libre de súplicas, con gran energía, podremos decir: viva la República, que libró sufrir.

Quarto Kilo.

Yébenes y Julio de 1935.

Sin circunloquios

Se aproxima el tiempo de, si se quiere, hacer, ¡quiera una vez!, justicia al Magisterio primario equiparándole en sueldo a otros funcionarios públicos, cumpliendo así un deber que nunca cumplió el Estado.

Ahora están en el Poder las izquierdas, es decir, los hombres que más afecto decían que nos tenían; los más amantes de la instrucción popular; los que veían una injusticia, como así era y sigue siendo en nuestras dotaciones; mandan los únicos hombres de quienes podíamos, los Maestros nacionales, esperar nuestra redención económica.

Por creerlo conveniente para el régimen republicano, han votado la sustitución, en la enseñanza, de las Ordenes Religiosas por funcio-

Plantilla del Magisterio.

Tanto por ciento.	Categoría.	Plazas.	Sueldos.	TOTALES
1	1. ^a	600	12.000	7.200.000
2	2. ^a	1.200	11.000	13.200.000
3	3. ^a	1.800	10.000	18.000.000
4	4. ^a	2.400	9.000	21.600.000
10	5. ^a	6.000	8.000	48.000.000
25	6. ^a	15.000	7.000	105.000.000
30	7. ^a	18.000	6.000	108.000.000
15	8. ^a	9.000	5.000	45.000.000
10	9. ^a	6.000	4.000	24.000.000
100		60.000		390.000.000

Marcelino Lázaro.

EN LA CÁMARA DE COMERCIO

Interesante disertación

Patrocinada por la «Sociedad Patronal de Gremios Mercantiles», pronunció el jueves por la noche, en el salón de la Cámara de Comercio, su anunciada Conferencia, bajo el tema *Contratos de transportes de ferrocarriles*, el competentísimo Profesor en la materia y querido amigo nuestro, D. Ismael Yanguas Alonso.

Ante una distinguida concurrencia, si bien no lo numerosa que dada la importancia e interés del tema requería para toda la clase patronal del Comercio y la Industria toledana, hizo la presentación del conferenciante D. Rafael González-Alegre, Presidente de la Sociedad Patronal Mercantil, lamentando la ausencia de algunas representaciones del Comercio y la Industria ante tan sugestivo tema, como por la forma desinteresada que lo hace el conferenciante, tan poco común en estos tiempos.

Al levantarse a hablar el señor Yanguas, es acogido con un caloroso aplauso de la concurrencia, que con la mayor atención escuchó por espacio de dos horas, la charla sencilla, que con expresión clara, fué desarrollando su conferencia explicando la situación en que se encuentra el Contrato de transporte por ferrocarril y sus derivaciones en relación con mermas,

narios del Estado; esta sustitución implica muchos millones; pero se quiso hacer y se ha hecho, lo cual significa que no es imposibilidad económica lo que se ha opuesto siempre a nuestro justo anhelo.

Lo legislado y lo prometido debe cumplirse; la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza tiene pedido, como todas nuestras Asociaciones, que se haga justicia a nuestra causa económica.

Si no se resuelve este importantísimo asunto como se debe, el perjuicio será irreparable: es la ocasión, es la oportunidad, es el único momento en que se pueden votar en Cortes los muchos millones que resuelvan esta situación de inferioridad económica en que estamos.

Tenemos en este Presupuesto 167.882.000 pesetas para 46.260 plazas, más los millones consignados para otras 4.000 plazas; pero deben crearse 7.000 para sustituir a los religiosos y otras tres o cuatro mil para el próximo año.

Deben figurar créditos, en el próximo Presupuesto del Estado, para 60.000 Escuelas.

Crear plazas con 3.000 pesetas no se debe hacer; hay que no defraudar nuestras esperanzas; debe cumplirse, ahora que se puede, lo prometido.

Las categorías, sueldos, plazas e importe de ellas, deben votarse por los hombres amantes de poner término a una gran injusticia, con arreglo a la plantilla que presentamos; única que es justa, que nos equipara a los funcionarios técnicos del Estado, y como la Constitución, hecha por estas Cortes, nos llama funcionarios públicos, porque lo somos, estas mismas Cortes tienen la obligación de cumplir la Constitución, votando los créditos a que tenemos derecho indiscutible:

contestando satisfactoriamente a las consultas que se le dirigieron.

Terminó su conferencia el señor Yanguas Alonso ofreciéndonos a las entidades Patronales Toledanas, Cámara de Comercio y en general a todos los interesados en asuntos relacionados con los transportes por ferrocarril, siendo por ello muy felicitado por el auditorio.

A. Martín Molina.

N. de la R. D. Ismael Yanguas Alonso, tiene establecida su oficina en Madrid, en la calle de Serrano, 46, Teléfono 55009, a donde directamente o bien por conducto de la «Sociedad Defensa Patronal de Gremios Mercantiles», pueden dirigirse en todo lo relacionado con asuntos de Turismo, Viaje, Itinerarios, Hoteles, Gafas, Intérpretes, Consignaciones, Tránsitos, Comisiones, Representaciones, Camionajes, Mudanzas, Reclamaciones, Ferrocarriles, Tarifas, Transportes, Revisión, Talones, Informes, Juntas Detasas, etc., etcétera.

Comité Provincial

Correspondencia.

Torrijos.—Recibida carta día 17. El primer asunto lo llevamos a la Junta provincial. Del segundo tomamos nota en nuestros libros, de conformidad. Saludos.

Talavera.—Comité. Recibidas 8,10 por cuotas. Saludos.

Castillo de Bayuela.—Comité. Recibidas 3,60 ptas. Encargamos carnet. En VANGUARDIA contestan a usted su consulta sobre «Estampas de la Tierra». Saludos.

Santa Cruz de la Zarza.—Comité. Recibidas cuotas. Entrados resto su carta día 10. Saludos.

Magán.—Comité. Recibidas sólo 6,80 pesetas por cuotas, no 12 como dicen ustedes. Saludos.

Valdeverdeja.—Recibidas las 39,40 pesetas por cuotas. Saludamos afectuosamente.

Asután.—Comité. Recibidas las 3,60 que anuncian por cuotas. Saludos.

Campeño de la Jara.—Comité. Recibidas las cuotas enviadas. Saludos.

Camarenillo.—Comité. Recibidas las cuotas enviadas por conducto Redactor Jefe VANGUARDIA. Saludos.

Moejón.—Sr. García. Recibida su carta y enterado de su contenido. Espero su visita por ser indispensable para aclarar algunas cosas. Saludos de afecto.

Viso de San Juan.—Comité. Quizás por haber sido impreso en esa localidad, no se conoce en Tesorería el giro que dice impuso en 15 de Mayo. Por ello conviene no demore la visita que anuncia en su atenta carta. Recibidas 5 pesetas por cuotas de Mayo. Saludos.

Asután.—Comité. Por correo les envío instrucciones sobre el «Libro de Oro del Partido Radical», de acuerdo con sus manifestaciones en carta fecha 9.

Santa Olalla.—Comité. Recibidas las 3,80 pesetas por cuotas. Saludos.

Cervera.—Sr. Hornillos. Recibida su carta y conformes con su contenido. Por cuotas adeudan 12,90 según dicen y nada hay satisfecho. Despacharemos documentación con toda diligencia. Saludos.

A partir del próximo número detallaremos, a pesar nuestro, aquellos Comités que aún se hallan al descubierto con el Provincial, por cuotas mensuales de afiliados.—El Secretario, A. Roig.

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomás, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

¡Veraneantes!

INTERESANTE OFERTA

En San Pablo de los Montes, frente a la Fábrica de Harinas, hallaréis habitaciones confortables y económicas.

Se dispone de lavaderos en magnífico patio.

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA
Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

Victor Sánchez Beato
Sucesor de Cirilo Ormachúa
CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO
Telegramas: SANCHEZ-BEATO
Cuartos de baño completos, 315 ptas.
La casa más bonita en Ferrería y Bañera de cocina.

CEMENTO "ASLAND"
ES EL MEJOR Y MAS BARATO
Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.
TOLEDO

OAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Café-Bar Toledo
Especialidad en **MARISCOS**
ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95
Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente wattage a 0,95.
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

Legítimo Bacalao de Escocia
REGULÓN
Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomás, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

GANADERÍA DE RESES BRAVAS
DE
D. Salvador Lalanda
Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA.
Embajadores, 47.-Teléf. 95410
MADRID

Díaz
ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 516.
Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS



Dirección, Redacción y Administración:
PLATA, 7 (Centro Republicano)
 Teléfonos: Dirección, 454. Administración, 360. Redacción, 434.
 Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

¡Chis... pazos!...

¡Qué inocentes!

«Estos son como los cerdos que mientras haya comida, ni a palos hay quien los eche y así pasarían la vida».

Hay algunos inocentes que por lo visto, han creído, que al haber cordialidad los socialistas se han ido.

¡No se cansen en discursos, porque no adelantan nada, el banco azul no se mueve ni tampoco la manada!...

¿Cómo vuelven a sus pueblos los que triunfales salieron? ¡Ni a tiros sueltan el momio que por lástima les dieron!

¡Con votos de confianza ya está resuelto el problema; todo lo arregla el Gobierno con la misma estratagema!

«¡Estos son como los cerdos que mientras haya comida, ni a palos hay quien los eche y así pasarían la vida!»

Facetas de la sesión.

Se retira por el foro la instancia de varios loros, de jilgueros y canarios; no acuden los cavernarios y se descompone el coro...

Las Escuelas del Cambrón nos van a dar el *tostón*, pues no hay Maestros bastantes, reso haberlo dicho antes o que suba el *Corazón!*

Por una interpelación no fué Conde a la sesión, pues se olía la *tostá* y en los escaños no está... (estaría en la oración).

¡La culpa fué... de aquél día que en Zocodover había un magnífico historial, y ahora parece un corral de cualquier cochinería!...

¡Allí le vi al Cardenal cuando vino el otro día!!

Camaron.

Cosas que pasan

En Toledo fué un gran fracaso eso de las colgaduras en los balcones. Sólo se veían en una proporción de un 1 por 100.

Y cosa curiosa: Ese 1 por 100 correspondía a domicilios de determinados radicales socialistas y accionistas republicanos.

¡Así, como suena!

Sabemos que los socialistas lo han tomado ya con el Delegado Provincial del Trabajo. Y total hace cuatro días que se posesionó del cargo.

Antes era contra los Gobernadores. Ahora contra los Delegados, si no se avienen a conducirse en sus resoluciones con arreglo a las órdenes de los mandones del *enchufismo* provincial.

Ni que decir tiene que ya ha sido remitido a los pueblos el consabido texto del telegrama o telefonema que deben dirigir las sociedades al

Ministerio del Trabajo, pidiendo la destitución del Delegado en cuestión. ¿Hasta cuándo va a durar este juego, que sólo sirve para que puedan justificarse los Diputados socialistas, echando la culpa de todos los males al Gobernador y ahora al Delegado del Trabajo?

Nos dicen que el Concejal y gran sabio D. Manolo Conde, envió el otro día al Ayuntamiento a dos emisarios para que en su nombre realizaran ciertas investigaciones en algunos libros y documentos.

No sabemos hasta cierto punto, el derecho que le asistirá a este *pollo* para extender autorizaciones de esa índole a favor de quien le dé la gana.

De todas formas, si se necesita estómago para pretender hacer investigaciones, que tan prohibidas estaban cuando él formaba parte de los Ayuntamientos de la Dictadura y de la Monarquía.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO
 Creación continua de nuevos modelos.
 Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

Anuncios breves.

Para combatir el hipo, las emociones bruscas son lo mejor. Por ejemplo, anunciar que Azaña ha dimitido y no manifiesta deseos de continuar *arreglando* la nación.

¡Reumáticos! Si deseáis una radical curación, acudid a la consulta del Doctor Cordero, recientemente licenciado en esa especialidad.

Dirigirse a la Avenida del *Enchufe*.—Madrid.

Se precisa un Delegado provincial del Trabajo que sustituya en Toledo al actual.

El contrato durará una semana, que es lo que tardan aproximadamente los Diputados socialistas en decir a las Sociedades de los pueblos que la culpa de que no sean atendidas todas sus quejas la tiene el tal Delegado.

Informes, en cualquier cacicato socialero.

Cordialidad barata. Derróchase a montones, requiriéndose sólo una condición: Dejar pasar sin protesta que continúen *chupando* los mismos de siempre.

Más informes en el Parlamento.

Legítimo Bacalao de Langa REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

¡¡PRÓXIMA APERTURA!!
 DE LA
EXPOSICIÓN de Muebles

y Camas doradas.

García Gamero

HOMBRE DE PALO, 7

Fábrica: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

Sección Provincial de la F. N. T. E.

A fines de estadística conveniente para defender sus propios intereses, se ruega a los Maestros nacionales sin colocación en propiedad, se dirijan por carta a esta Secretaría comunicando: Si están prestando servicios interinos, si trabajan en la enseñanza particular, si tienen derecho a la propiedad por haber ganado plaza en cursillo y si han derivado hacia otras profesiones. Indicarán su edad y domicilio.

Los Cerralbos 20 de Junio de 1933.—El Secretario, Angel Hernández Santos.

Facetas breves

Contra la reacción.

A través de los años, fué el Partido Radical quien se destacó por su enérgica lucha contra la reacción. Esa conducta, lógica en un Partido auténticamente republicano, no puede desvirtuarse, por mucho que en ello se empeñen, los demagogos de última hora, esos farsantes que consideran como único trámite para aparecer como fieros izquierdistas el proclamar que lo son, cuando eso no basta ni mucho menos. No es suficiente con llamárselo, sino haberlo demostrado a través de los años.

Nada más ridiculo que esos entes que vociferan ahora, con vistas indudablemente a explotar sus voces pretendiendo que los que gobiernan se fijen en ellos y recompensen su arrojo. Podríamos presentar a la consideración de nuestros lectores infinidad de casos, entre los que se destaca el de un Diputado por nuestra provincia, hoy decidido guerrillero de las huestes que pudieran denominarse exterminadoras.

Al Partido Radical no puede señalarle nadie las normas que ha de seguir en su lucha contra la reacción. Las practicó a través de los largos años que lleva constituido, y las practica y practica, empleando la violencia incluso si el caso llega. A esto no han de ganarnos ninguno de los que forman en las filas gubernamentales, por fieros y matones que se muestren hoy, fereza y matonismo que es fácil se guardarán en el bolsillo, llegado el caso de tener que demostrar esas aptitudes de manera práctica, reclusándose quizá sigilosamente en los lugares donde estuvieron metidos en tanto

tra han actuado de vampiros durante muchísimos años y hoy en pleno siglo XX han desaparecido por completo los bebedores de sangre.... No negaremos que en España existe un buen número de católicos, pero la mayor parte de ellos son anticlericales y no les preocupa si un Obispo pierde o gana con la Ley de Congregaciones.

J. de Mapalla.

NOTICIAS

Ha sido elegida nueva Junta directiva de la Asociación de la Prensa Toledana, lo cual se nos hace saber en atenta comunicación.

Te aquí los nombres de los que integran con expresión de los cargos para que han sido designados:
 Presidente, D. José Lillo Rodalgo; Vicepresidente, D. Adoración Gómez Camarero; Tesorero, D. Francisco Jiménez Rojas; Vocales, D. José Quirós, D. Mariano Serrano y D. Esteban Domenech, y Secretario, D. Felipe Martínez Vega.

Hoy Domingo, los acogidos al Comedor de Caridad serán obsequiados con una comida extraordinaria. La «Peña Villalta» es la encargada de su organización, a cuyo fin ha conseguido la cooperación material de varios industriales en la forma que sigue:
 Casa Plácido, la comida; Casas Moraleda, entremeses; Benito Sánchez Cano, leche para postre; Benito Hernández, carbón para el día; D. José Esteban Infantes, tabaco y caramelos, y Sociedad de Camareros, sus servicios.

El domingo próximo, como primero correspondiente al mes y según costumbre, se celebrará un festival organizado por la Juventud Republicana Radical.
 Hora, de seis y media de la tarde a nueve y media de la noche, en el domicilio social (Plata, 7).
 Quedan invitados todos los afiliados, tanto de la Juventud como del Partido.

SE PRECISAN

UNA O VARIAS MESAS DE VILLAR

Ofertas, a la redacción de este periódico, desde donde serán transmitidas al interesado.

AYUNTAMIENTO

Orden del día para la sesión próxima.
 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
 2.º Moción del Sr. Canosa relacionada con la instalación de bocas de riego en el Campo Escolar.
 3.º Otra del Sr. De la Cruz, sobre apertura del Grupo Escolar del Cambrón.
 4.º Otra del Negociado de Obras, dando cuenta de haber quedado desierto el concurso para la adjudicación del servicio de alumbrado público y procedimiento a seguir.
 5.º Informe de la Comisión de Obras relacionado con el concurso de construcción y colocación de portada en el Palacio de Justicia.
 6.º Otra de la misma en la petición de los vecinos de la barriada del Circo Romano.
 7.º Otra del Sr. Interventor en la moción de la Comisión de Obras, relacionada con la caducidad de parcelas de terreno.
 8.º Oficio del Sr. Ingeniero municipal solicitando autorización para arreglo de cojinetes.

- 9.º Otra del Sr. Arquitecto relacionado con los materiales existentes en el Almacén municipal.
- 10.º Otra del mismo sobre colocación de obreros eventuales por este Municipio.
- 11.º Presupuesto de alcantarillado tubular en la barriada de la Estación.
- 12.º Instancia de D. Antonio Losada Pérez interesando autorización para encerrar coche en garaje particular.
- 13.º Otra del Jardiner Mayor solicitando un mes de licencia por enfermo.
- 14.º Otra de la Unión de Sindicatos solicitando subvención para biblioteca.
- 15.º Otra de la «Cooperativa de Artes Toledanas» relacionada con el turismo y la venta de sus objetos.
- 16.º Otras de varios vecinos en solicitud de parcelas de terreno.
- 17.º Otra ídem idem solicitando autorización para ejecutar obras.
- 18.º Aprobación de las facturas que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior.
- 19.º Relación de facturas que presenta Intervención.
- 20.º Distribución de fondos para el próximo mes de Julio.
- 21.º Extracto de acuerdos del pasado mes de Mayo.
- 22.º Interpelación de la minoría radical sobre administración municipal, que quedó sobre la mesa en la sesión anterior.
- 23.º Correspondencia.

El concierto de hoy.

Programa del gran concierto que hoy domingo, a las siete y media de la tarde, dará la Banda «Agrupación Armónica» que dirige el maestro Pedraza, en el Paseo del Miradero.
 1.º *Santander*, Pasodoble. Rosillo.
 2.º *La Mesonera de Tordesilla*. (Pavana). M. Torroba.
 3.º *La Verbena de la Paloma*. (Fantasía). Bretón.
 4.º *La Tempranica*. (Selección). Jiménez.
 5.º *Gallito*. Pasodoble torero. Lope.

CORRESPONDENCIA

Castillo de Bayuela.—H. G. Hemos leído su carta en la que anuncia envío importe suscripción un semestre. Para la suscripción que indica, aún se reciben cantidades. En el número próximo nos ocuparemos del caso. Saludos.

Nava de Ricomalillo.—E. D. de R. Recibida su grata y servida suscripción que indica. El importe, cuando lo crea oportuno, por giro postal o sellos de correo. Saludos.

Puente del Arzobispo.—V. B. Recibida carta y giro y cumplimentado su encargo en cuanto a la entrega de la nota que adjuntaba para el Provincial. Servida la suscripción que indica. Saludos cordiales.

Calzada de Oropesa.—A. M. Recibida carta anuncio de giro. Saludos.

Quero.—Comité Radical. Contestaremos detalladamente por correo. Saludos.

Ocaña.—S. M. Enviaremos recibo que indica. Saludos.

Carpio de Tajo.—M. V. Recibido importe suscripción. Saludos.

Carpio de Tajo.—F. P. Idem.

Villaminaya.—F. M. Idem.

Valmado.—A. D. Idem.

Valdeverdeja.—L. G. Idem.

Chueca.—H. L. y D. C. Idem.

Mesegar.—F. de O. Idem.

Sonseca.—L. G. Idem.

Yuncos.—V. G. Idem.

Santa Cruz del Retamar.—E. P. Idem.

Arcicollár.—Comité. Idem cuotas del mismo.

Nambroca.—A. G. Idem.

Quintanar.—R. F. P. Idem.

Cobeja.—M. C. Recibida cantidad enviada. Saludos.

Talavera.—Comité. Idem.

Yebes.—P. V. Idem.

«VANGUARDIA»

Suscripción a 1 mes. 0,50 ptas.

Idem al trimestre. 1,50

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

Radio vendo.

Acumulador Tudor 4 v. 40 a.
 Cargador baterías 2-12 v.
 Eliminador PHILIPS 3005
 Accesorios sueltos

Giner de los Ríos, 4, 3.º

OFRÉCESE

Dependiente Comercio alimentación, Toledo o pueblo de la provincia, cuatro años práctica en Madrid. Pretensiones modestísimas. Escribid a Teófilo Álvarez. Calle García Hernández, 21. Cadalso de los Vidrios (Madrid).

OFICINA TECNICA

Arquitecto: F. Rey de Viñas
 Se redactan proyectos de urbanización, alcantarillado, traída de aguas, edificios públicos, Escuelas, Ayuntamientos y edificios en general.

Se hacen mediciones y peritaciones de fincas rústicas y urbanas y se levantan planos topográficos.

HORAS DE OFICINA: DE 3 A 5

Callejón de Menores, núm. 20

TOLEDO

PIEL, VENÉREO Y SIFILIS

Dr. Dauden

Director del Dispensario oficial antivenéreo

CONSULTA:

P. Corral de Don Diego, 2

Enfermos nuevos:

Martes y sábados, de doce a dos.

CASA DIAZ

La más surtida en fiambres.

Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.